



Rodríguez García de Cortázar, A., Gimeno Monterde, C. (2019). *Las migraciones de jóvenes y adolescentes no acompañados. Una mirada internacional*. Granada: Editorial Universidad de Granada, 295 páginas. ISBN: 978 243930-246220.

Introducción

Este libro es una monografía colectiva que trata un fenómeno global que, a pesar de no ser nuevo, es tema de actualidad: la movilidad de la infancia y adolescencia sin acompañamiento familiar.

Las circunstancias relacionadas con las migraciones son cambiantes a lo largo del espacio y el tiempo y están condicionadas, en gran medida, por los contextos sociopolíticos y económicos a nivel internacional. Por este motivo, la obra se muestra como una fotografía actualizada de la situación presente y motiva a seguir investigando para conocer mejor los procesos de movilidad de jóvenes y adolescentes, denominados generalmente menores no acompañados. Pero, este no es un tema menor. A pesar de que las historias de vida de estos jóvenes y adolescentes no son fáciles, es habitual que los medios de comunicación favorezcan los estereotipos negativos, relacionando la migración juvenil y adolescente con situaciones de delincuencia y marginalidad.

Desde un enfoque multidisciplinar y transdisciplinar, la obra presenta diferentes marcos teóricos, contiene estudios basados en enfoques cuantitativos y cualitativos, aporta la revisión de marcos normativos de diferentes países e incluye las propias voces y testimonios de jóvenes y adolescentes que han emprendido un proyecto migratorio.

El libro consta de 12 capítulos redactados por 17 especialistas internacionales, precedidos de un prólogo de Liliana Suárez (una de las mayores especialistas en la materia en España) y de una introducción realizada por el equipo coordinador que tiene una amplia experiencia en el tema objeto de estudio y cuyos miembros pertenecen a grupos de investigación interdisciplinares, como son el Seminario de Estudios para la Intervención social y Educativa (SEPISE), adscrito al Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad de Granada, y el Grupo de Estudios sobre la Sociedad del Riesgo de la Universidad de Zaragoza.

Los diferentes capítulos muestran las similitudes y especificidades en contextos diferentes: en países europeos (España, Italia y Suecia), en países africanos (Marruecos, Nigeria, Sudáfrica y Mozambique) y en países americanos (Nicaragua, México y Estados Unidos). Se muestran distintos escenarios y situaciones según su condición de países de origen, de paso o de destino de los movimientos migratorios.

Principales contenidos

El prólogo de Liliana Suárez introduce las contradicciones entre las lógicas de la seguridad y la protección en el fenómeno de la migración de jóvenes y adolescentes

y realiza una crítica a las investigaciones que contribuyen a la legitimización de las políticas públicas existentes.

La introducción del Ainhoa Rodríguez García de Cortázar y Chabier Gimeno (equipo coordinador) presenta una recopilación de los principales contenidos que exponen los autores en el resto de capítulos. Presentan a los niños y niñas como sujetos protagonistas en los procesos de globalización con su aspiración de ciudadanía global como motor del proceso migratorio. Exponen la necesidad de asumir nuevos retos éticos y metodológicos en las ciencias sociales.

Francesco Vacchiano realiza una crítica a las políticas de la Unión Europea y la falta de solidaridad y empatía con las personas migrantes y sus proyectos de vida. Invita a superar la narrativa dominante y cambiar el “espectáculo de las fronteras”, que promueven los medios de comunicación y que contribuye a la percepción de situación de riesgo en la sociedad.

Ainhoa Rodríguez expone los factores de movilidad de los jóvenes y adolescentes desde una perspectiva comparada en la Unión Europea, en España y en Andalucía, y también en México y en EEUU. Describe las principales vulneraciones de derechos que se traducen en los diferentes tipos de violencias: como la violencia ejercida por las redes de tráfico de personas y como la violencia institucional fruto de las contradicciones entre las políticas de extranjería y las normativas de protección de la infancia.

Chabier Gimeno presenta una investigación muy detallada sobre los flujos migratorios en España en las primeras décadas de este siglo, basándose en el funcionamiento de los sistemas de protección de menores en el contexto aragonés. Explica como los sistemas de protección pueden ser herramientas de control migratorio.

Silvina Monteros plantea un interesante enfoque centrándose en el análisis de los sistemas de protección como objeto de estudio, principalmente en el caso de la Comunidad de Madrid. Reflexiona sobre el modelo de sistema de bienestar español, profundizando en los procesos de privatización y sus consecuencias en el funcionamiento de los servicios sociales que delegan sus funciones en entidades sin ánimo de lucro y en fundaciones con ánimo de lucro.

Roberta Teresa di Rosa y colaboradores describen el sistema de protección italiano que actúa desde la llegada de los jóvenes y adolescentes en los puertos italianos principalmente, pasando después por dos fases: una de primera acogida y otra de acogimiento residencial. La segunda se desarrolla en el ámbito municipal y regional bajo un modelo de integración difusa que dependerá de los recursos y políticas locales. Frente a un escenario, donde cada vez hay más llegadas, los autores critican las políticas y protocolos donde prima la intervención de emergencia frente a la óptica de inclusión. Esta última debería contemplarse como prioritaria, además de ser una inversión en vez de un coste.

Norma Montesino explica la situación de jóvenes y adolescentes marroquíes que llegan no acompañados hasta Suecia. Plantea las consecuencias de las políticas económicas neoliberales que, por un lado, mercantilizan los servicios sociales y contribuyen al desmantelamiento del sistema de bienestar, y por otro invierte en el control de fronteras y políticas de retorno. Esto provoca situaciones de violencia institucional que sufre la infancia en movimiento. La movilidad se considera una estrategia de resistencia con el fin de buscar mejores condiciones de vida, pero, sin embargo, las situaciones de irregularidad que sufren en los lugares de destino, suponen la estigmatización y criminalización de los jóvenes y adolescentes migrantes.

Habiba Hadjad presenta la historia de vida de niñas y jóvenes nigerianas para explicar el fenómeno, a menudo invisibilizado, de la trata con fines de explotación sexual que depende de redes mafiosas transnacionales. Incluye una descripción bastante completa del contexto social del lugar de origen, basado en aspectos culturales, religiosos y económicos. Expone el proceso migratorio y los posibles escenarios que viven estas niñas cuando llegan a su destino, criticando la falta de recursos y el etnocentrismo que caracteriza los planes de intervención en los centros de protección.

María J. García de Diego aborda el complejo tema de la protección de hijas e hijos de posibles víctimas de trata de origen nigeriano. Plantea la situación actual de estos niños y niñas en diversos contextos familiares y de acogida y la dificultad de aplicar protocolos establecidos para la identificación de posibles víctimas de trata. Introduce las posibles medidas de acción para el trabajo social basadas, principalmente, en la atención a la unidad familiar en su conjunto, desde un enfoque de derechos, de género y de protección a la infancia.

Álvaro Alconada presenta un artículo de corte etnográfico que explica como el contexto cultural de la infancia y la adolescencia en Mozambique influye en el desarrollo de un proyecto migratorio local o regional. La movilidad se trata como un fenómeno complejo, multicausal en el que, además, es necesaria una visión empática de la persona investigadora que interpreta y reconstruye los significados en el proceso de investigación.

Diana Valero y Dora García tratan de nuevo la dualidad que viven los jóvenes y adolescentes migrantes al ser considerados como sujetos de protección a la vez de ser perseguidos y criminalizados por su situación irregular. En este caso se centran en niñas y niños centroamericanos que han llegado a Estados Unidos desde México. Explican las diferentes formas de violencia (familiar, institucional, económica) que suelen sufrir en el lugar de origen, de paso y de destino.

Mirna E. Carranza presenta una investigación cualitativa que explora la relación entre los fenómenos de globalización económica, basados en favorecer el libre comercio de mercancías, y la explotación sexual comercial de niñas, niños y adolescentes en Nicaragua. Las necesidades y deseos de una vida mejor condicionan a niñas y niños a buscar vías para la entrada a Estados Unidos o Costa Rica, lo cual es aprovechado por redes mafiosas de explotación sexual en zonas transfronterizas con el fin de satisfacer las demandas del denominado turismo sexual.

Ana Lucía Hernández y Ana Cristina Romea profundizan en la dimensión relacional entre los jóvenes y adolescentes y sus familias, y que se desarrolla entre los lugares de origen y los de paso y/o de destino. Tratan el tema de la transnacionalidad, presentando diferentes modelos y vínculos familiares que contribuyen a diversas transformaciones culturales transfronterizas. Presentan un enfoque interesante que invita a ser tenido en cuenta como reto metodológico y teórico en el análisis de los movimientos migratorios.

Conclusiones

El libro destaca porque los estudios presentados son recientes e incluyen listas de referencias bibliográficas muy actualizadas. Expone un tema complejo, cambiante y difícil de cuantificar en un mundo globalizado, donde el movimiento de los jóvenes y adolescentes se realiza por diferentes motivaciones. Los procesos migratorios

están influidos, a nivel global, por los contextos sociopolíticos y económicos y por las normativas de control de fronteras; y a nivel individual, por la situación social, económica y familiar. En la mayoría de los artículos se describen situaciones duales, paradójicas y contradictorias; donde la migración infantil y juvenil se encuentra con respuestas políticas proteccionistas fundamentadas en principios de derechos de infancia que conviven con las políticas migratorias restrictivas basadas en cuestiones de seguridad y control fronterizo. La protección de la infancia y la adolescencia debería primar, basándose en el interés superior del menor. Pero no siempre es así, y se dan situaciones de violencia en todo el ciclo migratorio: desde las situaciones vividas en el lugar de origen y que suelen ser motivo de decisión de emprender la movilidad; pasando por la violencia sufrida en el camino, ejercida principalmente por las redes de trata de personas, sobre todo de explotación sexual que afecta a las niñas migrantes; hasta la violencia institucional que se sufre en los lugares de destino, fomentada por el no reconocimiento de la edad del menor, la repatriación o la falta de recursos para una buena inclusión social. Estas cuestiones son el común denominador en los contenidos presentados por los diferentes autores.

Este libro permite profundizar y comprender mejor el fenómeno de la migración infantil y juvenil en el momento actual, siendo un buen marco de referencia para especialistas en la materia desde distintas disciplinas como la investigación social, la intervención socioeducativa, la gestión de servicios sociales o la toma de decisiones en políticas de infancia. También es recomendable para público general interesado en la problemática de los fenómenos migratorios o de los derechos de infancia. El monográfico muestra un significativo compromiso político ya que, la mayoría de sus artículos, contiene críticas al sistema actual de protección de menores que está fuertemente afectado por políticas de control migratorio y las políticas neoliberales que favorecen la privatización de servicios sociales en detrimento de su calidad y universalidad.

Gema Luengo García
Escuela Internacional de Doctorado de la
Universidad Nacional de Educación a Distancia (EIDUNED)
gema.luengo@yahoo.es